
Список сокращений
 англ. –  английский язык
 высок. –  высокое слово
 гот. –  готский язык
 греч. –  греческий язык
 др.-греч. –  древнегреческий язык
 др.-рус. –  древнерусский язык
 заимств. –  заимствованное слово
 искон. –  исконное слово
 исп. –  испанский язык
 истор. –   исторически обусловленные изменения 

в структуре слова
 ит. –  итальянский язык
 книжн. –  книжное
 лат. –  латинский язык
 лтш. –  латышский язык
 нар.-разг. –  народно-разговорное
 нем. –  немецкий язык
 общеслав. –  общеславянское
 польск. –  польский язык
 праслав. –  праславянский язык
 разг. –  разговорное
 родств. –  родственное
 сербохорв. –  сербохорватский язык
 ст.-слав. –  старославянский язык
 тат. –  татарский язык
 трад.-нар. –  традиционно-народное
 турецк. –  турецкий язык
 тюрк. –  тюркское
 устар. –  устаревшее
 утрач. –  утраченное
 фр. –  французский язык
 церк.-слав. –  церковнославянский язык



Часть 1. ПОВТОРЕНИЕ 
ИЗУЧЕННОГО В 5 КЛАССЕ

Правописание проверяемых безударных 
гласных в корне слова

Правописание проверяемых безударных гласных в кор-
не слова регулируется орфографическим правилом.

Безударные гласные в корне проверяются ударением.
Чтобы найти проверочное слово для обозначения буквой без-

ударного гласного звука в корне, надо или изменить слово, или 
подобрать однокоренное слово так, чтобы безударный гласный 

звук стал ударным, например: горá – гóры (формы одного и того 

же слова); горá – гóрка (однокоренные слова).

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
1. Определим и обозначим в словах с пропущенными гласны-

ми ударение: присоед ни́ться к дог вóру, испытать потр се́ние.

2. Выделим в словах корень: присоед ни́ться к дог вóру, 

испытать потр се́ние.
3. Изменим слова или подберём проверочные однокоренные 

слова таким образом, чтобы пропущенные безударные гласные 
(стоящие в слабой позиции, не под ударением) стали гласными 

ударными (стоящими в сильной позиции): единый, говор, тряска.
4. Вставим пропущенные буквы в слова: присоединиться к до-

говору, испытать потрясение.

Вставьте пропущенные буквы. Выделите корень и подбе-
рите проверочные слова. Поставьте ударение.

1. Наслажда́ться (сла́дкий) музыкой, поясне́ние (я́сность) к за-

даче, олимпиа́да (Оли́мп), присоедини́ться к догово́ру (еди́ный, 

го́вор), увлека́тельное (увле́чь), герои́зм (геро́й), неожиданное 
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объявле́ние (объя́вит), поспева́ть за вожако́м (успе́ть, во́дит), вне-

запно замолча́ть (мо́лча), придумать оправда́ние (опра́вдывать),  

весе́нний (вёсны), вы́яснить (я́сный) отноше́ния (отно́сится), ис-

пытать потрясе́ние (тря́ска).

2. Засасывающая тряси́на (тря́ска), очарова́ние (ча́ры) юно-

сти, потеря́ть (поте́ря) па́мять (сл. слово), прочное соедине́ние 

(еди́ный), наряди́ть (наря́д) ёлку, сожале́ние (жа́лость), 

неувяда́емая (увя́л) слава, потряса́ющая (встря́ска) история, 

очарова́тельно (ча́ры) улыбнуться, тренирова́ться (тре́нер), 

воплоти́ть (плоть) в жизнь, присяга́ть (прися́га) на верность.

3. Правле́ние (пра́вить), стрело́к (стре́лы), ковро́вый (ко́врик) 

узор, заливно́й (зали́ть) луг, горева́ть (го́ре) о былом, дворня́жка 

(двор), доводи́ть (дово́дит) до конца, прореди́ть (ре́дкий) грядку, 

лоша́дка (ло́шадь), умаля́ть (ма́ленький) заслуги, умоля́ть (мо́лит-

ся) о помощи, управле́ние (упра́ва), пристреля́ться (стре́льбище), 

повисе́ть (ви́снуть) на ветке, больни́ца (бо́льно), уплати́ть (пла́та) 

по счёту, уплотни́ть (пло́тный) график, контролёр (контро́ль).

4. Слове́сный (сло́во), признава́ть (призна́ние), навреди́ть 

(вред), отдава́ть долги́ (дать, долг), утеша́ть (уте́ха), дрожа́ть  

(дрожь) от раздраже́ния (дра́знит), извини́ть (пови́нен), 

затемне́ние (тёмный) на окнах, расставля́ть (расста́вить), вы́став-

ка (ста́вить), бессодержа́тельный (соде́ржит), расцвета́ть (цвет), 

бесполе́зный (по́льза), цвето́к увяда́ет (цвет, вя́нет), управля́ть 

(упра́ва), вертолёт (ве́ртится).
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5. Укори́зна (уко́р), горчи́ца (го́рький), едини́ца (еди́ный), бо- 

язли́вый (бо́язно), опалённые (запа́л) огнём, молчали́вый (мо́лча),  

холоди́льник (хо́лодно, холо́дный), повторя́ть (повто́р), 

волнообра́зный (во́лны + о́браз), стоя́чая вода́ (сто́я, во́ды), 

скользи́л (ско́льзко), раздава́лось в лесу (разда́ться), заставля́ть 

(заста́вить).

Правописание проверяемых согласных 
в корне слова

Правописание проверяемых согласных в корне слова 
объединяет несколько орфограмм:
 • парные по глухости-звонкости согласные в корне слова;
 • непроизносимые согласные в корне слова и др.

Чтобы найти проверочное слово для обозначения буквой 
парного по глухости-звонкости согласного звука на конце 
слова или перед другим парным по глухости-звонкости согласным 
в корне, надо изменить форму слова или подобрать однокорен-
ное слово так, чтобы парный по глухости-звонкости согласный 
звук стоял перед гласным звуком или звуками [л], [м], [н], [р], [в]: 

городской – города; косьба – косить; снежки – снежный и др.
Для проверки непроизносимых согласных в корне слова 

нужно подобрать однокоренное слово, в котором после соглас-

ного звука стоял бы гласный: устный – уста и др. В словах инте-

ресный, прекрасный, опасный, чудесный нет непроизносимого 

согласного звука: опасный – опасен; прекрасный – прекрасен.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я

1. Выделим в слове корень: про ьба.

2. Подберём проверочное слово с тем же корнем: про ьба – 

просить (нет спроса).
3. Опираясь на орфографическое правило, вставим пропу-

щенную букву в слове: просьба.
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Вставьте, где необходимо, пропущенные буквы, подобрав 
проверочные слова. Обозначьте условия выбора орфо-
граммы.

1. Просьба (просить), пейзаж (пейзажи), тяжкий труд (тру`дит-

ся),  варежка (варежек), праздник (празден (кр. прил. праздный)), 

мягко (мягок) говорить, дождь (дождик), гигантский (гиганты), 

солнце (солнышко), друг (друга), догадка (догадаться), лёгкий 

мороз (лёгок, морозец), близка (близок) к нулю, опасность (опа-

сен), искусный (искусен).

2. Наряд (наряди́ться), падкий (падать), местный (место), 

ужасный (ужасен), запасной (запасы), лебёдка (лебеди), ненаст- 

ный (ненастье), несчастный (счастье), безопасный (безопасен), 

здравствуй (здравый, здравие), сердце (сердечный), пресный 

(пресен), совместный (вместе), участвовать (участие).

3. Звёздный (звёздочка), громоздкий (громоздить), вкусный 

(вкусен), прекрасный (прекрасен; ← красный), прелестный (пре-

лести), робкий (робок), грустный (грустить), доблестный (доб-

лесть), тростник (трости), под уздцы (уздечка), безмолвствовать 

(безмолвие), косьба (косит), известный (известить).

4. Чествовать (честь), напрасный (напрасен), рыбка (рыбок), 

в местности (место), властно (власть), велосипед (велосипеды), 

испечённый пирог (пироги), интересный (интересен), деревянные 

салазки (нет салазок), окрестность (← трад.-нар. окрест, т. е. во-

круг), изредка (редок), захолустный город (захолустье, города), 



8 Часть 1. Повторение изученного в 5 классе

сердцевина (сердечко), участник (участие), капустный (капуста), 

печальный вид (видеть), сверстник (верста).

5. Сетка (сети) на окне, жидкий (жиденький), съезжать (езда), 

съестное (есть), трясогузка (трясогузочка), связь (связи) времён, 

сложный трюк (трюкач), чужой багаж (багажом), уездный город 

(ездить, города), шалаш (шалашик), трубка (трубочка) мира, вест- 

ник (вести), ястреб (ястребиный), сноп (снопы) пшеницы, параграф 

(параграфы), ежечасно (часы).

6. Молотьба (молотить), ходьба (ходит), устный (уста), за-

ливной луг (луга), спортивный лук (стрельба из лука), масштаб 

(масштабировать), завязка (завязать) сюжета, экипаж (экипажем), 

заморозки (морозить) на почве, указ (указывать), сказка (расска-

зать), праздная жизнь (празден), косьба (косит), доблестный 

(доблести) рыцарь, вкусный завтрак (вкусен, завтракать).

7. Престиж (престижа), несчастный (счастье), айсберг (айс-

берги), шефствовать (шефы) над малышами, рюкзак (рюкза-

ки), развязка (вязать), местная (место) достопримечательность, 

персонаж (персонажи), предвестник (вести), след (следы) зверя, 

стог (стога) сена, столб (столбы) воды, узкий (узок), беспристраст- 

ность (страсти), резкий визг (резок, визгом), тетрадь (тетради).

8. Репортаж (репортажем), бескорыстный (нет корысти), ра-

унд (раундом), завистливый (зависти), ловкий акробат (ловок, ак-

робаты), искусная (искусен) вышивка, бежать вприпрыжку (пры-

жок), прелестная (прелести), областной (области), добираться 
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ползком (ползать), стрижка волос (стрижёт, волосы), гнусный 

(гнусен), ухудшение (худший ← трад.-нар. худой), вырезки (вы-

резать) из журналов.

9. Справка (справочная), украдкой (крадёт), кроссворд (кросс-

ворды), короткие сапожки (коротенький, сапожок), изморось  

(моросит) в воздухе, дерзкий (дерзок) ответ, видеть явственно 

(наяву), везти груз (везёт, грузить), корыстные (корысть) цели, 

лестный отзыв (лестью, отзывать), подготовка (готовить), участво-

вать (участие) в соревнованиях, броский наряд (бросать, наряды), 

путешествие (← путь + шествовать (шёл)).

Правописание непроверямых гласных 
и согласных

Написание непроверяемых безударных гласных и соглас-
ных определяется по орфографическому словарю русского языка 
и запоминается, например: аптéка, бидóн, вокзáл, зигзáг, кабáн, 
рюкзáк и др.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
1. Определим и обозначим в слове с пропущенной буквой 

ударение: б гáж.
2. Выясним, что перед нами словарное слово, написание ко-

торого регулируется орфографическим словарём русского языка.
3. Найдём слово в словаре и вставим нужную букву в слове: 

багаж.

Вставьте, где необходимо, пропущенные буквы.

1. Кабан, багаж, ярмарка, сержант, дебаты, килограмм, гвоз-
дика, жаворонок, абрикос, шоссе, метаморфоза, серенада, ад-
рес, кабина, гастроли, керамика, шоколад, абитуриент, дебют, 
сенсация, метеорит, багровый, керосин, шедевр, гастроно́мия, 
абонемент, аллея, терраса, рюкзак, тонна, футбол.
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2. Семинар, девиз, каблук, багряный, километр, гарпун, або-
риген, дезертир, кавалерия, базар, гарнизон, миграция, чемпион, 
семафор, декада, жакет, кавычки, бадминтон, кинематограф, че-
модан, гардероб, секретарь, мизинец, декорация, агроном, испо-
лин, казарма, сезон, спортсмен, пятитонка, суффикс, ландшафт, 
коллектив, милиционер.

3. Бакалея, гамма, кинжал, адвокат, бактерия, кипарис, аппе-
тит, гараж, свирель, какао, баланс, адекватный, кобура, цемент, 
газон, миллиард, сарафан, делегат, балерина, коварный, галерея, 
кенгуру, санитар, администрация, миллиграмм, депутат, газета, 
мимоза, исповедь, балкон, саванна, жилет.

4. Каланча, гавань, коврижка, дельфин, баллада, рояль, ад-
ресат, миниатюра, габарит, квартал, баллон, айсберг, романс, 
демократия, миссия, вымпел, банкет, количество, испещрить, 
хрестоматия, митинг, калач, демонстрация, академия, колледж, 
вратарь, ровесник, депеша, вожжи.

5. Аккомпаниатор, каюта, возражать, бассейн, колодец, ре-
ликвия, диагноз, аккордеон, витрина, каштан, фонтан, барьер, 
колчан, баскетбол, реквизит, режиссёр, монумент, кашемир, 
жасмин, акробат, комбайн, мораль, вираж, конвейер, коррекция, 
аккуратный, каллиграфия, витамин, монтаж, диагональ.

6. Баталист, кальмар, алгоритм, виртуоз, комиссия, диалог, 
мотылёк, батальон, аллея, виолончель, камыш, регата, диапазон, 
мохер, батарея, альпинизм, интерьер, винегрет, револьвер, кан-
дидат, диван, мультипликация, альтернатива.

7. Анонимный, процесс, интеллект, комплимент, дизентерия, 
канцелярия, ветеринар, бидон, антенна, грифель, композитор, 
диктатура, инженер, каталог, фиалка, бизон, апельсин, грипп, 
компьютер, профессия, дилетант, кампания (военная), компания 
(друзей), интеллект, коридор.

8. Женьшень, фасад, проповедь, капитал, бинокль, капкан, 
аплодисменты, гримировать, вестибюль, кастрюля, индивидуаль-
ный, конвейер, династия, бензин, аппарат, гримаса, верстак, кон-
дуктор, диплом, проект, капитан, берет, аромат, иллюстрация, 
графин, вернисаж, прогресс, можжевельник.

9. Асфальт, горизонт, иллюзия, дисциплина, велюр, карто-
фель, бордюр, плацдарм, гирлянда, контраст, ателье, доллар, 
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вельвет, контролёр, ботфорты, гамма, картечь, велосипед, гиппо-
потам, долото, атмосфера, плато́, конура, веер, гимнастка, кара-
бин, пластмасса, бравада, конфликт, донор, шоссе.

10. Увертюра, гигиена, иероглиф, досконально, караван, 
тротуар, браконьер, пластилин, гигантский, каракули, драматург, 
плантация, каракатица, ваятель, координаты, героизм, браслет, 
ватрушка, карусель, гербарий, афоризм, копыто, ватман, трамвай, 
герань, брезент, панно.

11. Дрессировать, варежка, бригада, карантин, георгин, вар-
вар, дубликат, традиция, брике́т, галлюцинация, валун, егерь, ка-
раул, геологический, брошюра, валидол, коралл, егоза, пирами-
да, гениальный, карман, тоннель, идеал, бутерброд.

12. Корректный, пенсионер, олово, группа, группка, магнито-
фон, лиловый, корреспондент, терраса, пациент, магнолия, тен-
нис, лилипут, кортеж, патронташ, мажорный, талисман,  лиана, 
оккупация, корысть, патриот, майор, комментарий, лепесток, оде-
колон, косметика.

13. Манеры, коттедж, обаяние, пародия, сувенир, маргарин, 
обагрить, парикмахер, оперетта, оперетка, папоротник, кочан, 
лачуга, маринад, оазис, кочерга, пантомима, лауреат, стадион, ма-
рионетка, нотариус, кошелёк, панорама, ландшафт, спартакиада, 
весёлая компания, посевная кампания, матч, соната.

14. Симпатия, нарцисс, бастион, орнамент, медикаменты, 
крокодил, назидательный, оркестр, лавина, силуэт, менуэт, кросс-
ворд, оригинал, наволочка, сигнал, лабиринт, ореол, меридиан, 
наваждение, оранжерея, кульминация, серпантин, металл, пали-
садник, профессия, раса.

Правописание разделительных ъ и ь
Разделительный твёрдый знак (ъ) пишется:

 • после приставок, которые оканчиваются согласным звуком, 
перед буквами Е, Ё, Ю, Я, например: въезжать, предъюби-
лейный, объяснение и др.;

 • в иноязычных словах, в которых есть приставки, оканчиваю-
щиеся на согласные (контр-, суб-, сверх- и др.), например: 
сверхъестественный;
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 • в сложных словах, первую часть которых образуют имена чис-

лительные двух-, трёх-, четырёх-, например: четырёхъярус-

ный, трёхъязычный и др.

Разделительный мягкий знак (ь) пишется в середине слова 
перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И:

 • в корне слова: вьюга, серьёзный и др.;

 • между корнем и суффиксом или окончанием: воробьиный, 
раздумь|е| и др.;

 • перед окончанием в притяжательных прилагательных в кос-
венных падежах: олень|его| и др.
Также разделительный мягкий знак пишется внутри ино-

язычных слов перед буквой О: бульон, павильон, медальон, кань-
он и др.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
1. Определим части слова, в которых находятся пропущенные 

буквы: под ехать, в юга, ворон |его|, батал он.
2. В слове под ехать пропущенная буква стоит после при-

ставки и перед буквой Е, поэтому ставим разделительный твёрдый 
знак: подъехать.

3. В слове в юга пропущена буква в корне, и находится она 
перед буквой Ю, поэтому напишем разделительный мягкий знак: 
вьюга.

4. В слове ворон его пропущенная буква расположена ме-
жду корнем и окончанием, за ней следует буква Е, поэтому напи-
шем разделительный мягкий знак: вороньего.

5. Слово батал он иноязычное (французского происхожде-
ния). В корне заимствованного слова перед буквой О пишется 
разделительный мягкий знак: батальон.

Вставьте, где необходимо, разделительные ъ и ь, обозна-
чая условия выбора орфограммы.

1. Свежестью, печатью, перьями, осенью, съёжился, вьючные, 

почтальон (заимств.), объял, взъерошенный, деревья, с друзья-

ми, разъярённый, счастье с несчастьем, полынья, ботильоны (за-

имств.), от птичьего крика, листья деревьев, каньон (заимств.), 
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желать здоровья, варенье, пьёшь, платье, съесть, отольются 

в меди, въехать, ружьё, воробьи.

2. Перед ненастьем, обезьяны, изъяны, съезжает, разобьётся, 

среди кочевья, объясняется, среди перьев, разовьётся, съедает, 

коровьи следы, бычьи рога, рыбья чешуя, барсучья нора, кро-

личья шапка, льёт как из ведра, воронье карканье, вьюга, зати-

шье, съестной, разъярённый, соловьи, семья, половодье, крылья, 

необъятный, подъехать, предъюбилейный, раздолье, объёмистый.

3. Съестной, пьёт, шьёт, объявление, соловьиный, объяс-

нение, деревья, крылья, лисья нора, охотничье ружьё, медвежьи 

шаги, вьющийся цветок, съёмка, почтальон (заимств.), листья, ин-

терьер, портьера, батальон (заимств.), шампиньоны (заимств.), 

лосьон (заимств.), медальон (заимств.), компаньон (заимств.), 

павильон (заимств.), объёмистее, собачьего, подъехала, сузить, 

жнивьё, осенью, согласье.

4. Девичья, съедобный, неизъяснимая робость, наслаждать-

ся жизнью, пожелать счастья, объявление, безъядерный, гнездо-

вье, въявь, жнивьё, изъявительное, павильон (заимств.), изъян,  

лосьон (заимств.), субъективный, трельяж, разъединённый, таль-

янка, четырёхъярусный (после числит. двух-, трёх-, четырёх-), 

фельетон, судоподъёмник, устье, объявиться, фамильярный.

Мягкий знак после шипящих
Мягкий знак после шипящих Ж, Ш, Ч, Щ на конце слов 

пишется у существительных только 3-го склонения, например:  
мелочь, гуашь. В других случаях на конце имён существительных 
после шипящих мягкий знак не пишется: камыш (2-е скл.), плащ 
(2-е скл.), луч (2-е скл.), нет туч (мн. ч.).

В окончаниях глаголов 2-го лица единственного числа в на-
стоящем и будущем времени после буквы Ш пишется мягкий знак, 
например: найд|ёшь|, пряч|ешь|ся, сбеж|ишь| и др.
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В неопределённой форме глагола (инфинитиве) после бук-
вы Ч пишется мягкий знак: стеречь (что делать?); беречься (н. ф.).

У кратких прилагательных с основой на Ж, Ш, Ч, Щ мягкий 
знак на конце не пишется: пригож (кр. прил.).

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
1. Определим часть речи слова, в котором есть пропущенная 

буква: плющ , держиш ся, несколько задач , хорош .
2. Вспомним правила постановки мягкого знака в словах раз-

ных частей речи и сделаем правильный выбор написания пропу-
щенных букв в словах.

На конце слова камыш мягкий знак ставить не нужно, т. к. это 
существительное 2-го склонения.

В окончании глагола в форме 2-го лица единственного числа 
держ|ишь|ся (что делаешь?) пишется мягкий знак.

(Несколько) задач – в существительном 1-го склонения 
в форме родительного падежа множественного числа мягкий знак 
не пишется.

На конце краткого прилагательного хорош (каков?) мягкий 
знак ставить не нужно.

Вставьте, где необходимо, мягкий знак. Укажите над сло-
вом часть речи и форму. Это поможет вам определить, 
нужно ли писать ь после шипящего или нет.

1. Пошар|ишь| и найд|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), пригож (кр. прил.), 
камыш (сущ., м. р., 2-е скл.), стеречь (н. ф. гл.), пряч|ешь|ся (гл., 
ед. ч., 2-е л.), плющ (сущ., м. р., 2-е скл.), держ|ишь|ся (гл., ед. ч., 
2-е л.), увлечься (н. ф. гл.), гуашь (сущ., ж. р., 3-е скл.), хорош 
(кр. прил.), займ|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), печь (н. ф. гл.) пироги, 
ландыш (сущ., м. р., 2-е скл.), шипуч (кр. прил.), мелочь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), рассеч|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), вытягива|ешь| (гл., 
ед. ч., 2-е л.), луч (сущ., м. р., 2-е скл.), трескуч (кр. прил.), дичь 
(сущ., ж. р., 3-е скл.), сжечь (н. ф. гл.), печ|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), 
малыш (сущ., м. р., 2-е скл.), беречь (н. ф. гл.), пь|ёшь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), сбеж|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), ощуща|ешь| (гл., ед. ч., 2-е л.), 
пресечь (н. ф. гл.) разговоры, горюч (кр. прил.), мятеж (сущ., 
м. р., 2-е скл.), шалаш (сущ., м. р., 2-е скл.), беречься (н. ф. 
гл.), блиндаж (сущ., м. р., 2-е скл.), отда|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), 
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багаж (сущ., м. р., 2-е скл.), линюч (кр. прил.), пахуч (кр. прил.), 
престиж (сущ., м. р., 2-е скл.), помощь (сущ., ж. р., 3-е скл.), 
жгуч (кр. прил.).

2. Персонаж (сущ., м. р., 2-е скл.), лечь (н. ф. гл.), репортаж 
(сущ., м. р., 2-е скл.), дюж (кр. прил.), подда|ёшь|ся (гл., ед. ч., 
2-е л.), разжечь (н. ф. гл.), картечь (сущ., ж. р., 3-е скл.), мяч 
(сущ., м. р., 2-е скл.), отдохн|ёшь| (гл., ед. ч., 2-е л.), тёмных крыш 
(сущ., мн. ч., Р. п.), колюч (кр. прил.), богатых лож (сущ., мн. ч., 
Р. п.), расшум|ишь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), плач (сущ., м. р., 2-е скл.) 
ребёнка, спелых груш (сущ., мн. ч., Р. п.), плесн|ёшь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), смерч (сущ., м. р., 2-е скл.), дрожь (сущ., ж. р., 3-е скл.), 
неуклюж (кр. прил.), глубоких луж (сущ., мн. ч., Р. п.), реш|ишь|ся 
(гл., ед. ч., 2-е л.), речь (сущ., ж. р., 3-е скл.), ключ (сущ., м. р., 
2-е скл.), крепких кож (сущ., мн. ч., Р. п.), молодёжь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), москвич (сущ., м. р., 2-е скл.), блесн|ёшь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), огромных барж (сущ., мн. ч., Р. п.), горечь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), гож (кр. прил.), сечь (н. ф. гл.) капусту, кирпич (сущ., 
м. р., 2-е скл.), пляж (сущ., м. р., 2-е скл.), наслад|ишь|ся (гл., 
ед. ч., 2-е л.), рожь (сущ., ж. р., 3-е скл.), уютных дач (сущ., 
мн. ч., Р. п.), ночь (сущ., ж. р., 3-е скл.), защит|ишь|ся (гл., ед. ч., 
2-е л.), врач (сущ., м. р., 2-е скл.).

3. Матч (сущ., м. р., 2-е скл.), посвят|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), 
сверкающих свеч (сущ., мн. ч., Р. п.), испечь (н. ф. гл.), трудных 
задач (сущ., мн. ч., Р. п.), сторож (сущ., м. р., 2-е скл.), домен-
ная печь (сущ., ж. р., 3-е скл.), угоща|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), 
чертёж (сущ., м. р., 2-е скл.), шалаш (сущ., м. р., 2-е скл.), 
многих тысяч (сущ., мн. ч., Р. п.), сушь (сущ., ж. р., 3-е скл.), 
сто|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), карандаш (сущ., м. р., 2-е скл.), при-
гож (кр. прил.), извлечь (н. ф. гл.), из лучших радиопередач 
(сущ., мн. ч., Р. п.), покоря|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), дочь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), выигрыш (сущ., м. р., 2-е скл.), высоких куч 
(сущ., мн. ч., Р. п.), волну|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), тишь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), кро|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), камыш (сущ., м. р., 
2-е скл.), раду|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), хорош (кр. прил.), из-за 
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неудач (сущ., мн. ч., Р. п.), мелочь (сущ., ж. р., 3-е скл.), сжечь 
(н. ф. гл.), интересных телепередач (сущ., мн. ч., Р. п.), могуч 
(кр. прил.), мышь (сущ., ж. р., 3-е скл.), стрем|ишь|ся (гл., ед. ч., 
2-е л.), зародыш (сущ., м. р., 2-е скл.), снаряд|ишь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), чистых душ (сущ., мн. ч., Р. п.).

4. Военных училищ (сущ., мн. ч., Р. п.), сгиба|ешь|ся (гл., 
ед. ч., 2-е л.), удобных жилищ (сущ., мн. ч., Р. п.), достичь (н. ф. 
гл.), глушь (сущ., ж. р., 3-е скл.), свеж (кр. прил.), марш (сущ., 
м. р., 2-е скл.), сбива|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), вражеских полчищ 
(сущ., мн. ч., Р. п.), трещ|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), новых паст-
бищ (сущ., мн. ч., Р. п.), дремуч (кр. прил.), вещь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), рассчитыва|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), ковш (сущ., м. р., 
2-е скл.), бесчисленных сокровищ (сущ., мн. ч., Р. п.), спеш|ишь| 
(гл., ед. ч., 2-е л.), роскошь (сущ., ж. р., 3-е скл.), мочь (н. ф. 
гл.), грош (сущ., м. р., 2-е скл.), сдруж|ишь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), 
больших водохранилищ (сущ., мн. ч., Р. п.), тягуч (кр. прил.), 
мощь (сущ., ж. р., 3-е скл.), прилечь (н. ф. гл.), массовых зре-
лищ (сущ., мн. ч., Р. п.), забыва|ешь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), похож 
(кр. прил.), лесных чащ (сущ., мн. ч., Р. п.), щад|ишь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), малыш (сущ., м. р., 2-е скл.).

5. Ночь (сущ., ж. р., 3-е скл.), камыш (сущ., м. р., 2-е скл.), 
шалаш (сущ., м. р., 2-е скл.), из задач (сущ., мн. ч., Р. п.), стеречь 
(н. ф. гл.), плющ (сущ., м. р., 2-е скл.), врач (сущ., м. р., 2-е скл.), 
дочь (сущ., ж. р., 3-е скл.), мышь (сущ., ж. р., 3-е скл.), много 
туч (сущ., мн. ч., Р. п.), ковш (сущ., м. р., 2-е скл.), сушь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), пригож (кр. прил.), ландыш (сущ., м. р., 2-е скл.), 
роскошь (сущ., ж. р., 3-е скл.), много передач (сущ., мн. ч., Р. п.), 
меч (сущ., м. р., 2-е скл.), кирпич (сущ., м. р., 2-е скл.), калач 
(сущ., м. р., 2-е скл.), плач (сущ., м. р., 2-е скл.), полночь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), мелочь (сущ., ж. р., 3-е скл.), экипаж (сущ., м. р., 
2-е скл.), беречь (н. ф. гл.), пляж (сущ., м. р., 2-е скл.), чертёж 
(сущ., м. р., 2-е скл.), дрожь (сущ., ж. р., 3-е скл.), из чащ (сущ., 
мн. ч., Р. п.), молодёжь (сущ., ж. р., 3-е скл.), хрящ (сущ., м. р., 
2-е скл.), хорош (кр. прил.), сторож (сущ., м. р., 2-е скл.), стриж 
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(сущ., м. р., 2-е скл.), марш (сущ., м. р., 2-е скл.), ёрш (сущ., 
м. р., 2-е скл.), с туч (сущ., мн. ч., Р. п.), глушь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), тишь (сущ., ж. р., 3-е скл.), гуляш (сущ., м. р., 2-е скл.), 
линюч (кр. прил.), поджечь (н. ф. гл.).

6. Упряжь (сущ., ж. р., 3-е скл.), нет задач (сущ., мн. ч., 
Р. п.), карандаш (сущ., м. р., 2-е скл.), товарищ (сущ., м. р., 
2-е скл.), прижечь (н. ф. гл.), мяч (сущ., м. р., 2-е скл.), об-
руч (сущ., м. р., 2-е скл.), рожь (сущ., ж. р., 3-е скл.), малыш 
(сущ., м. р., 2-е скл.), помощь (сущ., ж. р., 3-е скл.), богач (сущ., 
м. р., 2-е скл.), дремуч (кр. прил.), из газохранилищ (сущ., мн. ч., 
Р. п.), ложь (сущ., ж. р., 3-е скл.), чиж (сущ., м. р., 2-е скл.), 
борщ (сущ., м. р., 2-е скл.), дал течь (сущ., ж. р., 3-е скл.), 
манеж (сущ., м. р., 2-е скл.), трубач (сущ., м. р., 2-е скл.), вещь 
(сущ., ж. р., 3-е скл.), подстричь (н. ф. гл.), ковш (сущ., м. р., 
2-е скл.), с пастбищ (сущ., мн. ч., Р. п.), брешь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), роскошь (сущ., ж. р., 3-е скл.), тушь (сущ., ж. р., 
3-е скл.) для ресниц, играть туш (сущ., м. р., 2-е скл.) (марш), 
мо́лодец дюж (кр. прил.), для телепередач (сущ., мн. ч., Р. п.), 
грач (сущ., м. р., 2-е скл.), глушь (сущ., ж. р., 3-е скл.), фальшь 
(сущ., ж. р., 3-е скл.), ёж (сущ., м. р., 2-е скл.).

7. С пастбищ (сущ., мн. ч., Р. п.), вокруг луж (сущ., мн. ч., 
Р. п.), широкий клёш (сущ., м. р., 2-е скл.), Кузьмич (сущ., м. р., 
2-е скл.), из училищ (сущ., мн. ч., Р. п.), крепыш (сущ., м. р., 
2-е скл.), смерч (сущ., м. р., 2-е скл.), шипуч (кр. прил.), около 
дач (сущ., мн. ч., Р. п.), лещ (сущ., м. р., 2-е скл.), гараж (сущ., 
м. р., 2-е скл.), зажечь (н. ф. гл.), корм|ишь| (гл., ед. ч., 2-е л.), ре-
шение задач (сущ., мн. ч., Р. п.), Иванович (сущ., м. р., 2-е скл.), 
следы лыж (сущ., мн. ч., Р. п.), могуч (кр. прил.), фальшь (сущ., 
ж. р., 3-е скл.), у берёзовых рощ (сущ., мн. ч., Р. п.), тряхн|ёшь| 
(гл., ед. ч., 2-е л.), колюч (кр. прил.), разгляд|ишь| (гл., ед. ч., 
2-е л.), залечь (н. ф. гл.) в засаде, саквояж (сущ., м. р., 2-е скл.), 
русская печь (сущ., ж. р., 3-е скл.), печь (н. ф. гл.) пироги, рас-
клейщик афиш (сущ., мн. ч., Р. п.), старинная брошь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), рассме|ёшь|ся (гл., ед. ч., 2-е л.), ветошь (сущ., ж. р., 
3-е скл.), морж (сущ., м. р., 2-е скл.).
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Правописание гласных и согласных 
в приставках. Буквы з и с  

на конце приставок
Буквы на месте гласных и согласных в приставках, кроме 

приставок на З- (-С), пишутся одинаково независимо от произно-
шения. Их написание можно проверить, подобрав другие слова 
с данной приставкой, гласные и согласные в которых находятся 
в сильной позиции (под ударением), например: запирáть – зáпер; 
пóдпись – подозвáть; сбить, стёр – смыл; нáдпись – надрéзать, 
надорвать.

В одной и той же морфеме гласные О и Е в некоторых случа-
ях отсутствуют, т. е. чередуются с нулём звука. Это беглые глас-
ные (они как будто убегают из слова). В приставках тоже бывают 
такие гласные, например: вобрать – вбирать; подослать – подсы-
лать; собрать – сбор и др.

В современном русском языке в словах здание, здесь, здо-
ровье, в сочетании ни зги приставка не выделяется и согласный З 
входит в корень.

В приставках на -З (-С) перед буквами, обозначающими звон-
кие согласные, пишется З, а перед буквами, обозначающими глу-
хие, – С, например: разбежаться (перед звонким); расписание 
(перед глухим).

Выбор написания букв в приставках в словах расчёт, рас-
честь, расчётный – рассчитать, рассчитывать основан на орфо-
графическом правиле: перед корнем -ЧЕТ-(-ЧЁТ-) пишется одна 
буква С (исключение: бессчётный), в корне -СЧИТ- – две буквы С.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
1. Обозначим в словах приставки, в которых пропущены бук-

вы: ра положиться, бе звучно, ра чётливый.
2. Определим, какой согласный – звонкий или глухой – стоит 

после пропущенной буквы: ра крытый (К – глухой), бе звуч-
но (З – звонкий). В соответствии с орфографическим правилом 
поставим в приставках нужную букву: раскрытый (перед глухим), 
беззвучно (перед звонким).

3. В слове ра чётливый корень -ЧЁТ-, поэтому в приставке 
напишем букву С: расчётливый.



Конец ознакомительного фрагмента.
Приобрести книгу можно

в интернет-магазине
«Электронный универс»

e-Univers.ru

https://e-univers.ru/catalog/T0010866/

	Часть 1. Повторение изученного в 5 классе
	Правописание проверяемых безударных гласных в корне слова
	Правописание проверяемых согласных в корне слова
	Правописание непроверямых гласных и согласных
	Правописание разделительных ъ и ь
	Мягкий знак после шипящих
	Правописание гласных и согласных в приставках. Буквы з и с на конце приставок
	Правописание гласных после шипящих и ц
	Правописание окончаний существительных, прилагательных и глаголов

	Часть 2. Изучение нового материала
	Орфография и лексикология
	Чередование гласных в корнях слов
	Буквы ы и и после приставок
	Правописание пре- и при-
	Правописание слов с пол- и полу-
	Правописание сложных слов
	Правописание суффиксов прилагательных и существительных
	Не с прилагательными, существительными и глаголами
	Правописание н и нн в именах прилагательных
	Правописание числительных
	Правописание местоимений
	Правописание глагольных форм
	Правописание гласных в суффиксах глаголов

	Часть 3. Обобщение и систематизация изученного
	Орфограммы в приставках и на стыке приставки и корня
	Орфограммы в корнях и на стыке корня и суффикса
	Орфограммы в суффиксах
	Орфограммы в окончаниях
	Слитное, дефисное или раздельное написание слов
	Повторение изученных орфограмм



 
 
    
   HistoryItem_V1
   InsertBlanks
        
     Where: before current page
     Number of pages: 1
     Page size: same as page 1
      

        
     Blanks
     Always
     1
     1
     1
     413
     122
    
     qi3alphabase[QI 3.0/QHI 3.0 alpha]
     1
            
       CurrentAVDoc
          

     SameAsPage
     BeforeCur
      

        
     QITE_QuiteImposingPlus3
     Quite Imposing Plus 3.0c
     Quite Imposing Plus 3
     1
      

   1
  

 HistoryList_V1
 qi2base



